

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	✱	6	El Financiero	O		Rumbo de México	O

La Jor

Excélsi

El Sol

Revela estudio de investigador realizado en el Estado de México

# Peligran pueblos por fenómeno de emigración

● En comunidades de Acambay la población ha decrecido 53 puntos porcentuales

Toluca • Claudia Hidalgo

Comunidades del sur y norte de Estado de México están a punto de desaparecer por la migración a Estados Unidos. Un ejemplo documentado por investigadores universitarios ocurre en comunidades del municipio de Acambay, donde en los últimos 48 años la población decreció 53 puntos porcentuales.

Bonifacio Pérez Alcántara, autor de "El impacto del proceso migratorio internacional en la estructura poblacional de una comunidad del noroeste del Estado de México" puntualizó que hay comunidades como Santa María La Loma que en 1960 tenían 3 mil habitantes y hoy sólo mil 400.

"Se está reproduciendo en el noroeste del Estado de México, toda esta zona que está un poco aislada de Acambay, Temascalcingo y Aculco

al igual que en Soyaniquilpan y en el sur de la entidad.

"Se ha ido acelerando en los últimos años, creo que como el tiempo avanza, por un lado se reduce la población adulta, la natalidad y aumenta la migración" acotó el especialista.

Esto significa, puntualizó, que si no se pone atención en poco tiempo la zona se convertiría en pueblo fantasma, porque ante la falta de opciones laborales y de crecimiento, la gente prefiere continuar con una tradición migratoria que les resulta más atractiva, a pesar de los riesgos que conlleva.

En la investigación que ha desarrollado por varios meses encontró que a partir de la década de los 40 con el programa de braceros, posteriormente como mojados o con visa de turista y al final se quedaron en Estados Unidos y poco a poco fueron mandando por sus familiares hasta construir una gran red en aquella nación.

Con esto poco a poco la población del municipio y en especial de esta comunidad ha ido envejeciendo, porque las personas jóvenes se van. También hay más mujeres y la po-

## claves

### Condiciones

● De la gente que se ha ido de este municipio 83 por ciento tiene sólo hasta la secundaria, dos por ciento son profesionistas, seis por ciento tienen *prepa*.

● Seis de cada 10 pasa con apoyo de un "coyote", 11 de cada 100 sin papeles, 21 por ciento con amigos y dos por ciento con visa.

blación escolar ha decrecido.

Las tasas de crecimiento se mantuvieron constantes en los años 60, se recuperaron en los 90 y luego registraron tasas negativas, sobre todo en la población infantil y de jóvenes; esta última incluye a las personas de 16 a 29 años de edad que en los años 60 representaba 25 por ciento del total y en 2008 sólo nueve por ciento.

"Esos jóvenes van tejiendo redes migratorias, van invitando a los amigos, parientes, y empieza este movimiento. Las implicaciones con el paso del tiempo han ido disminuyendo notablemente la población, en primera instancia se van los adultos, luego los jóvenes mayores y hay familias completas que se están retirando.

"Si podían tener un efecto muy severo en la comunidad si no hay un proceso de inversión, de recuperación de las áreas productivas, se necesita fortalecer ahí una dinámica económica o de lo contrario quien sabe que vaya a pasar" concluyó Pérez Alcántara. ■

**TEMA MIGRATORIO**

		Página		Página		Página	
El Universal	0		Diario Monitor	0		La Prensa	0
Reforma	0		Crónica	0		Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	0		Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0		La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	25		Impacto	0

Programa Paisano...

# ¡Un Botín!

- En toda la entidad, policías estatales se aprovechan de migrantes mexiquenses
- Múltiples denuncias por abusos y extorsiones
- Garcíamoreno Moreno ni enterado está del asunto

**Ricardo Vera Franco**

**E**l Programa Bienvenido Paisano Mexiquense se ha convertido, como cada año, en el negocio más fructífero y redituable para servidores públicos adscritos la Agencia de Seguridad Estatal (ASE), ya que éstos, lejos de proteger a aquellos compatriotas que regresan visitar a su familia en la temporada navideña, los extorsionan con cualquier pretexto, provocando dudas sobre la eficiencia de las autoridades responsables el programa. No sólo en municipios del Valle de México, sino también en carreteras de municipios colindantes a la capital mexiquense, los agentes de la ASE se la pasan extorsionando a cuanto paisano se atraviese por su camino, dejándolos en la mayoría de las ocasiones en estado de indefensión. Excelentes fueron los preparativos de la Secretaría de Gobernación (Segob) y el

Instituto Nacional de Migración (INM), se organizaron para recibir a visitantes propios y de otros países, convocaron a dependencias y organismos públicos y privados para atender a los paisanos que regresan; sin embargo, resultó ser letra muerta para funcionarios corruptos enquistado dentro del gobierno del Estado de México, encabezado por el priísta Enrique Peña Nieto, quien a pesar de la serie de denuncias públicas continúa solapando a sus lacayos ladrones, por convenir posiblemente así a sus intereses personales, que sin duda para sus aspiraciones pagará caro el costo político y electoral. El programa denominado Paisano es de instrumentación permanente por parte del gobierno federal, fue creado para establecer políti-

cas y acciones preventivas de orientación, en las cuales se comprometen a participar dependencias, entidades e instituciones como herramientas orientadas a garantizar a los connacionales que su ingreso, tránsito y salida del país sea con absoluta garantía de sus derechos en sus bienes y personas así como el pleno conocimiento de sus obligaciones. Paisano es un programa que pretende erradicar prácticas de corrupción y maltrato por parte de toda clase de servidores públicos. Unomásuno/Amanecer nos dimos a la tarea de recorrer las principales vías federales de comunicación por la zona oriente de la entidad, como son la México Texcoco, México Puebla y México Cuautla, carreteras por donde pululan patrullas de la

Agencia de Seguridad Estatal (ASE), no precisamente para vigilar más bien para cazar a toda clase de conductores de vehículos que circulan por esas arterias con placas de otras entidades.

En extenso kilometraje de la carretera federal México-Puebla, en ambos lados se encuentran los municipios de los Reyes la Paz, Ixtapaluca y Valle de Chalco Solidaridad, por tal motivo el tránsito de automotores es intenso, observamos fuerte movimiento de patrullas de la ASE, encabezando la entrada de supuestos manejadores infractores a un corralón, el cual está prácticamente escondido en terrenos del anterior tiradero de Santa Catarina, bajo el cerro "la Caldera". Fuera del tétrico lugar, según nos enteramos, regentado por el

comandante de la ASE, Arturo Pacheco Arevalo, la gavilla de policías en las patrullas 091008, 9089 90003, el motociclista 9078, otras patrullas, llevan al corralón los autos, ahí, a los choferes se les "fabrican" infracciones, que les cobran en efectivo a su libre albedrío, sin importarles a los cumplidos guardianes sean paisanos o simples viajeros de otras entidades, como le sucedió al dueño de la camioneta FBU-5289, del estado de Coahuila, a quien lo "mordieron" con dos mil 500 pesos por no portar en el auto la calcomanía de verificación, quien comentó al reportero: "Por lo visto aquí a gendarmes les vale el programa Bienvenido Paisano", seguro el comandante Arturo Pacheco Arevalo y demás jefes de la ASE dirán: "Bienvenida tu lana paisano".

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	✓	25	Impacto	O

# Mil 100 migrantes regresaron a la entidad

Gustavo Nieto Sánchez

**M**ás de mil 100 migrantes provenientes de Estados Unidos arribaron al Estado de México a través de 31 caravanas que partieron de sitios como El Paso, Nogales y Laredo, afirmó la Coordinación de Asuntos Internacionales.

Luego de que el pasado 24 de diciembre concluyó el operativo conjunto entre las autoridades federal, estatal y municipal

encargado de escoltar de regreso a los paisanos provenientes de Estados Unidos, la dependencia estatal aseveró que mil 135 personas hicieron uso de este servicio.

La Coordinación de Asuntos Internacionales detalló que a través de la Agencia de Seguridad Estatal (ASE) se organizaron las caravanas de regreso a casa donde participaron 835 vehículos.

Los puntos de partida fueron El Paso, Piedras Negras, Reynosa

y Nogales, para arribar a diversos puntos del estado como Polotitlán y Atlacomulco.

Los migrantes fueron acompañados durante más de 36 horas por diversas corporaciones como la Policía Federal, los Angeles Verdes y las policías locales.

Arnulfo Valdivia Machuca, coordinador de Asuntos Internacionales, refirió que este esquema tiene como propósito evitar cualquier tipo de extorsión, derivado de que semanas

atrás sumaban ocho paisanos víctimas de abuso de poder.

De acuerdo a los reportes de la dependencia las principales causas de las ocho denuncias recibidas se derivan de acciones como extorsión, "la famosa mordida" o abuso de poder por parte de los elementos policiacos.

Por su parte, el comisionado de la ASE, Germán Garciamoreno Avila, afirmó que en caso de demostrarse que policías de la ASE incurrieron en estos actos, serán sancionados y dados de

baja de manera inmediata.

"En los 54 puestos de apoyo que tenemos al migrante, se han establecido consignas, una de ellas establece que cualquier migrante que haya sido sujeto de presión, de extorsión de intimidación, por cualquier corporación con la que haya tenido contacto en su trayecto, tiene la posibilidad de denunciarlo".

En 2007 se atendieron a un total de 40 mil migrantes provenientes de Estados Unidos que acudieron a visitar a sus familias, de los cuales se registraron sólo once denuncias en contra de los policías.

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	<input checked="" type="checkbox"/>	7	El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

*Ley de nietos*

## Podrán reclamar la nacionalidad española 150 mil mexicanos

México • EFE

La Embajada de España en México estimó que unos 150 mil ciudadanos de este país podrán optar por la nacionalidad española en el marco de la *ley de nietos*, que beneficiará a cientos de miles de latinoamericanos.

Fuentes de esa representación diplomática dijeron que ayer, cuando entró en vigor la nueva disposición, fueron atendidas en el consulado en México "más de 300 personas" interesadas en acceder a la nacionalidad española.

La ley, aprobada el pasado viernes por el gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero, reconoce el derecho a solicitar la nacionalidad a hijos y nietos de españoles que la perdieron o tuvieron que renunciar a ella por su exilio desde el inicio de la guerra civil (1936-1939) hasta diciembre de 1955.

Muchas de las personas que acudieron a la sede consular española en la Ciudad de México no pudieron iniciar los trámites porque "les faltaba documentación", si bien la mayoría lo que quería era información sobre los requisitos. ■ M

**TEMA MIGRATORIO**

		Página		Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0	La Prensa	0
Reforma	0		Crónica	0	Diario de México	0
Milenio	0	3	El Financiero	0	Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0	La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0	Impacto	0
El Sol de México	0		Ovaciones	0	Gráfico	0

Las fuerzas castrenses recibieron casi 20% de las excitativas emitidas por la CNDH

# La Sedena supera al INM en recomendaciones este año

## • Migración y SSP federal, dependencias también amonestadas por la defensoría

México • Jorge Hernández

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) recibió casi 20 por ciento de las recomendaciones emitidas en 2008 por la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH).

La defensoría dio a conocer que este año expidió 67 recomendaciones, de las cuales la Sedena recibió 12, el Instituto Nacional de Migración, siete, y la Secretaría de Seguridad Pública federal, cuatro.

En tanto, la Secretaría de Salud recibió tres recomendaciones y el Gobierno del Distrito Federal, dos.

El año pasado el Instituto Nacional de Migración tuvo el mayor número de recomendaciones, con ocho de las 69 emitidas.

Entre los casos más polémicos revisados por la CNDH se desta-

ca el asentado en el expediente 2007/1187/1/Q, que consiste en la denuncia de un sargento primero, adscrito a la compañía de Intendencia de la Sedena, a quien le fue ordenado por sus superiores presentarse en el Hospital Central Militar para que se le practicara una prueba de VIH-sida, misma que resultó positiva, por lo que fue destituido del servicio.

De esta denuncia se desprendió la recomendación 052/2008, en la que se sugiere restituir al sargento a su puesto y compensarlo por los daños sufridos.

También en la recomendación 67/2008, la CNDH documenta la denuncia de un ciudadano sobre actos de tortura durante su detención por integrantes del Ejército, quienes lo llevaron a un cuartel militar ubicado en Torreón, Coahuila, donde fue golpeado y posteriormente trasladado al Ministerio Público Federal de la localidad.

La CNDH indicó en un comunicado que durante 2008 se presentaron 5 mil 901 quejas, mil 435 fueron acreditadas como violaciones a los derechos humanos, en tanto que

en 4 mil 248 casos no se encontró ninguna violación.

Además, este organismo investigó 5 mil 683 expedientes distribuidos de la siguiente manera: por ejercicio indebido de la función pública se le dio cauce a mil 170 casos; 755 por negativa o inadecuada prestación del servicio público de salud, 731 cateos ilegales, 665 detenciones arbitrarias, 588 trato cruel y/o degradante, 455 ejercicio indebido del cargo y 322 por robo.

Por lo que el saldo de la comisión hasta el 20 de diciembre de este año es el siguiente: 2 mil 982 orientaciones al quejoso, mil 152 por procedimiento, 764 por no existir materia, 237 por amigable composición, 203 por falta de interés procesal del quejoso, 188 por desistimiento del agraviado, 67 por acumulación; en 44 casos donde no tenía competencia la comisión y 67 recomendaciones emitidas.

Hubo 237 quejas por negativa al derecho de petición, 164 por retención ilegal, 215 por prestación indebida de servicio público y 227 por violación a los derechos de migrantes.

Al igual que 182 por violación al derecho a la legalidad y a la seguridad jurídica, 126 por violación a las garantías de los reclusos o internos y 158 por dilación en el procedimiento administrativo, puntualizó.

Sin embargo, quedan aún por resolver 30 por ciento de las quejas, es decir, continúan en investigación mil 780 casos. ■■

		Página		Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O	La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O	Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O	Rumbo de México	O
La Jornada	✓	5	El Economista	O	La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O	Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O	Gráfico	O

■ “Era una persona transparente; absurdo pensar que se quitara la vida”

## Descartan familiares suicidio en el caso de la chef mexicana muerta en Filipinas

■ LEOPOLDO RAMOS

Corresponsal y Notimex

**SALTILLO, COAH., 29 DE DICIEMBRE.** Familiares de la chef Elisa Loyo Gutiérrez, quien murió la semana pasada en Filipinas, en el restaurante del hotel donde trabajaba, negaron que la joven mexicana se haya suicidado, como en principio adelantaron sus patrones y las autoridades del país asiático.

“Ella era una persona jovial, solidaria, desprendida y transparente. Es absurdo pensar que se quitara la vida”, señaló Daniela Gutiérrez Flores, prima de la hoy occisa, originaria de Monterrey, Nuevo León, quien vivió prácticamente toda su vida en Saltillo, Coahuila.

El viernes 26, el mesero Erwin Paras y el chofer Marvin Kim hallaron el cadáver de Elisa en una bodega del hotel Fontana en la ciudad de Clark, provincia de Pampanga, con signos aparentes

de asfixia. Pero según su tío, Ariel Gutiérrez Cabello, la joven de 25 años “tenía señales de tortura, moretones en las manos”, y un suicida no se puede lastimar así.

En 2001 Elisa viajó a Ontario, Canadá, donde radica su madre, casada en segundas nupcias con un originario de esa nación. Adquirió la doble nacionalidad y en mayo pasado terminó la carrera de alta cocina internacional en el Culinary Confederation College. Se especializó en París, y su misma escuela le consiguió empleo en el restaurante del hotel Fontana desde el 13 de septiembre.

“Regularmente se comunicaba con nosotros; con su madre, Rosa de Guadalupe Gutiérrez Cabello, y con sus primas, por teléfono y correo electrónico; pero el 23 de diciembre se perdió el contacto. Se nos hizo muy extraño. La madre quiso localizarla en su celular

pero no contestaba, y en el hotel dijeron que tenía tres días de no ir a trabajar”, narró el tío.

Fue el 26 de diciembre cuando la madre recibió una llamada de la administración del hotel, donde le informaron el hallazgo del cadáver y que su hija se había “suicidado”.

Dos días después, la Secretaría de Relaciones Exteriores informó en un comunicado que, según las primeras investigaciones, Elisa murió por asfixia, pero se carecía de más elementos para determinar las circunstancias del suceso.

La embajada mexicana en Filipinas apoyó a los familiares para que se trasladaran al país asiático, se unió a las autoridades en el seguimiento del caso y, por su doble nacionalidad, coordinó las actividades de protección con el consulado canadiense en Manila, dijo la cancillería.

**TEMA MIGRATORIO**

	Página		Página		Página
El Universal	0	Diario Monitor	0	La Prensa	0
Reforma	0	Crónica	0	Diario de México	0
Milenio	0	El Financiero	0	Rumbo de México	0
La Jornada	✓ 5	El Economista	0	La Razón	0
Excélsior	0	Uno más Uno	0	Impacto	0
El Sol de México	0	Ovaciones	0	Gráfico	0

■ La mayoría de los niños viajaban solos, según reporte del INM  
**Repatrió Estados Unidos a 28 mil menores indocumentados en 10 meses**

Estados Unidos deportó durante los 10 primeros meses de este año a 28 mil 456 menores indocumentados. De ellos, poco más de 10 por ciento son menores de 12 años de edad.

De su lado, el Instituto Nacional de Migración atendió y repatrió a 4 mil 706 menores centroamericanos, la mayoría procedentes de Honduras (2 mil 142) y de Guatemala (mil 780), seguidos por 779 salvadoreños y al menos cinco nicaragüenses.

La mayoría de esos pequeños

(3 mil 312) viajaban solos y el resto (mil 394) acompañados por algún adulto, según reporte de las autoridades.

En un comunicado, la Secretaría de Gobernación informó que el INM atendió a los menores devueltos por las autoridades estadounidenses desde el momento de su entrega hasta la integración en su comunidad de origen.

Del total de niños repatriados, 25 mil 352 son mayores de 12 años, y 3 mil 104 menores de esa edad.

En el contexto del Programa Interinstitucional de Atención a Menores Fronterizos se crearon módulos de atención para niños y adolescentes migrantes repatriados que viajan solos; ahí se les aplica una valoración psicológica y social y se localiza a su familia o, en su caso, son canalizados a una red de albergues.

El INM dijo que la atención a menores centroamericanos se realizó "con estricto apego a los derechos humanos".

FABIOLA MARTÍNEZ

		Página		Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0		
Reforma	0		Crónica	0	4	La Prensa
Milenio	0		El Financiero	0		Diario de México
La Jornada	0		El Economista	0		Rumbo de México
Excélsior	0		Uno más Uno	0		La Razón
El Sol de México	0		Ovaciones	0		Impacto
						Gráfico

## Llegaron más de 28 mil niños repatriados

EDGAR GONZÁLEZ SANTIAGO

Mediante el Programa Interinstitucional de Atención a Menores Fronterizos, el Instituto Nacional de Migración recibió de Estados Unidos a 28 mil 456 menores mexicanos repatriados, solos o acompañados, durante los primeros 10 meses del año que termina. La recepción se hizo para atender el riesgo que enfrentan los infantes en condiciones de vulnerabilidad.

El organismo atendió a los menores repatriados por autoridades estadounidenses desde el momento de su entrega hasta su integración al núcleo familiar o comunidad de origen. Del total, 25 mil 352 son mayores de 12 años y 3 mil 104 son menores de 12 años.

Además, de enero a octubre, el Instituto atendió a 4 mil 706 menores centroamericanos que fueron repatriados a sus lugares de origen en estricto respeto a sus derechos humanos, en el marco del arreglo de Repatriación Digna, Ordenada y Segura de centroamericanos por la frontera sur de México.

En un comunicado de medios, la Secretaría de Gobernación informó que del total de menores atendidos, mil 780 son de nacionalidad guatemalteca, 2 mil 142 hondureños, 779 salvadoreños y 5 nicaragüenses. De ellos, indicó, mil 394 menores viajaban acompañados, mientras que 3 mil 312 lo hacían solos.

También dio a conocer que en el marco del Programa interinstitucional de Atención a Menores Fronterizos, se crearon los módulos de atención para niños y adolescentes migrantes repatriados que viajan solos.

Indicó que de este modo, en los módulos se hace una valoración psicológica y social, se les proporciona alimento y vestido, se revisa su situación jurídica y se localiza a su familia, o en su caso, se les canaliza a una red de albergues.

Dijo que a la fecha se han instalado siete Módulos a lo largo de la frontera norte: Tijuana, Mexicali, San Luis Río Colorado, Agua Prieta, Nogales, Ciudad Juárez, Ojinaga y Monterrey.

Agregó que se instalarán módulos de atención en los estados de Tamaulipas (Matamoros, Reynosa y Nuevo Laredo) y Coahuila (Piedras Negras y Ciudad Acuña) y, en las estaciones migratorias de Tapachula, Chiapas; Acayucan, Veracruz; La Ventosa, Oaxaca; y, Tenosique, Tabasco.

El INM dijo que está comprometido a llevar a cabo acciones conjuntas en beneficio de los niños, adolescentes migrantes y repatriados mexicanos y extranjeros, a efecto de garantizar el pleno ejercicio de los derechos que les confieren las leyes mexicanas y otros ordenamientos internacionales.

## TEMA MIGRATORIO

		Página		Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0	La Prensa	0
Reforma	0	8	Crónica	0	Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	0	Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0	La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0	Impacto	0
El Sol de México	0		Ovaciones	0	Gráfico	0

## Aguantan debacle financiera

# Sortean crisis los paisanos

> Visitan su tierra natal para este fin de año, aunque esta vez con menos regalos

Enrique I. Gómez

Víctimas de la crisis financiera que ensombrece el panorama mundial, los migrantes que este fin de año volvieron a Tejupilco y Tonalco para las fiestas navideñas afirman que su futuro ya no es tan promisorio en Estados Unidos.

El recorte de personal, caída del ingreso y falta de empleo obliga a los paisanos a recortar sus gastos, enviar menos dinero a sus familias y, esta vez, limitar los regalos de Navidad.

"El trabajo bajó, nos bajaron los clientes, nos cancelaron servicios, los pedían cada 15 días o al mes, por eso trajimos menos cosas y estando allá nos limitamos en comprar sólo lo necesario y no vamos a restaurantes", cuenta Armando Puebla, quien tiene un negocio de jardinería en Houston, Texas.

Forma parte de una familia migrante que inició el éxodo hace 26 años, de los cuales no recuerda una época tan complicada como los últimos meses; detalla que sus ingresos mensuales fluctuaban entre 5 y 6 mil dólares, pero tras la crisis cayeron a la mitad.

Hasta agosto de este año el Banco de México reportó una caída del 5 por ciento en el envío de remesas de EU al Edomex, que representan 70 millones de dólares con respecto al mismo periodo en 2007.

El Gobierno estatal informó que los primeros ocho meses del 2007 se recibieron mil 355 millo-

nes de dólares, y en el mismo periodo de este año fueron mil 285.

Rigoberto Torres tenía una década trabajando en Indianápolis en la colocación de techos cuando fue deportado.

"Afectó la crisis y el cambio de gobierno, a muchos nos están deportando, a mí por no tener licencia de manejar me pusieron preso y me aventaron para México; ahora no puedo entrar en 10 años", señala.

Su estancia en Estados Unidos tuvo frutos, hasta en el amor, pues conquistó a Cherry Smith, con quien se va a casar.

"Como es americana va a tratar de arreglarme un permiso pa-

ra regresar, si se casa aquí puede pedir en su Consulado que me quiere llevar, a eso vino, para casarse conmigo", afirma.

En Tonalco se cuentan historias parecidas: fábricas que trabajan menos días y dificultades para ser contratados.

"La gente ilegal es la que sufre porque piden muchas pruebas para no darles el trabajo", refiere Esteban Abarca, quien salió hace 32 años de su pueblo.

"Yo sí voy a regresar, pienso que no me quedo sin trabajo, sólo que me quiten la mica", dice Reynaldo Domínguez, quien desde los 17 años de edad trabaja en los campos americanos.

“Aquí ni milpas tenemos, más bien nunca tuvimos, allá al menos hay trabajo, que sí se puso duro con los despidos, pero nosotros vamos a aguantar”

Severino Cruz

“Las fábricas que trabajaban seis o cinco días ahora trabajan cuatro, la gente ilegal es la que sufre porque piden muchas pruebas para no contratarlos”

Esteban Abarca

“Este año hubo menos trabajo, antes de la crisis ganaban mil 300 dólares por quincena, ahora son como mil 100”

Reynaldo Domínguez

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	✓	8	Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

# México recibió a más de 28 mil menores repatriados

## MIGRACIÓN

► Se instalaron 7 módulos en la frontera: Tijuana, Mexicali, San Luis Río Colorado, Agua Prieta, Nogales, Cd. Juárez, Ojinaga y Monterrey

[ LUCIANO FRANCO ]

Entre enero y octubre de este año, el gobierno mexicano recibió a 28 mil 456 menores mexicanos repatriados, solos o acompañados, provenientes de Estados Unidos, a fin de atender la problemática de riesgo que enfrentan los infantes en condiciones de vulnerabilidad, informó el Instituto Nacional de Migración (INM), dependiente de la Secretaría de Gobernación.

A través del Programa Interinstitucional de Atención a Menores Fronterizos, el INM dijo que atendió a los menores repatriados desde el momento de su entrega hasta su integración al núcleo familiar o comunidad de origen.

Detalló que del universo de esa población atendida, 25 mil 352 son mayores de 12 años, y tres mil 104 son menores de 12 años.

De igual forma, señaló que en ese mismo lapso — los primeros 10 meses de 2008 —, atendió a

cuatro mil 706 menores centroamericanos que fueron repatriados a sus lugares de origen en estricto respeto a sus derechos humanos, en el marco del arreglo de Repatriación Digna, Ordenada y Segura de centroamericanos por la frontera sur de México.

Del total de menores atendidos, mil 780 son de nacionalidad guatemalteca; dos mil

142 hondureños, 779 salvadoreños, y cinco nicaragüenses

Del total de menores atendidos, mil 780 son de nacionalidad guatemalteca; dos mil 142 hondureños, 779 salvadoreños, y cinco nicaragüenses.

Precisó que de los menores centroamericanos atendidos, mil 394 menores viajaban acompañados, mientras que tres mil 312 lo hacían solos.

En otro orden, en el marco del

Programa interinstitucional de Atención a Menores Fronterizos (PIAMF), el INM informó que se crearon los módulos de atención para niños y adolescentes migrantes repatriados que viajan solos.

En dichos módulos, explicó, se realiza una valoración psicológica y social, se les proporciona alimento y vestido, se revisa su situación jurídica y se localiza a su familia, o en su caso, se les canaliza a una red de albergues.

A la fecha se han instalado siete módulos a lo largo de la frontera norte, es decir, en las ciudades de Tijuana, Mexicali, San Luis Río Colorado, Agua Prieta,

Nogales, Ciudad Juárez, Ojinaga y Monterrey.

El siguiente paso, reveló, es instalar módulos de atención en las ciudades de Matamoros, Reynosa y Nuevo Laredo, en Tamaulipas; Piedras Negras y Ciudad Acuña, Coahuila, y en las estaciones migratorias de Tapachula, Chiapas; Acayucan, Veracruz; La Ventosa, Oaxaca; y Tenosique, Tabasco.

		Página			Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0	La Prensa	0	
Reforma	8	8	Crónica	0	Diario de México	0	
Milenio	0		El Financiero	0	Rumbo de México	0	
La Jornada	0		El Economista	0	La Razón	0	
Excélsior	0		Uno más Uno	0	Impacto	0	
El Sol de México	0		Ovaciones	0	Gráfico	0	

## Le dan ladrones bienvenida

Enrique I. Gómez

TONATICO.- La primera noche que Esteban Abarca pasó en su natal Tonatico recibió la bienvenida... de los ladrones.

Tiene 32 años trabajando en Estados Unidos, regresó el 6 de noviembre con dos motocicletas, una de ellas para venderla en 50 mil pesos.

"Era una Kawasaki Ninja 750, deportiva, la dejé enfrente de mi casa y se la llevaron, ya fui al Ministerio Público pero de nada sirve", señala.

Abarca advierte que al regresar a México comienza el miedo por la inseguridad.

"Al cruzar la frontera está muy notable la diferencia, no puede uno pararse a dormir en cualquier parte, porque te roban.

"Y en Estados Unidos no, te metes en un área de descanso y duermes a pierna suelta, pero cruzando acá empiezas con el miedo", expresa.

Siempre en vigilia en su propia patria, aclara que tampoco viaja de noche por las carreteras del país.

"De San Luis Potosí para acá no manejo de noche, me quedó en Matehuala, porque ahí hasta los judiciales le roban a uno, ese es el tramo más peligroso", refiere.

Trabaja en un campo de golf de Illinois, le faltan dos años para jubilarse y resistió el vendaval de la crisis, pero advierte que no es lo mismo para quienes llevan menos tiempo en la Unión Americana.

		Página			Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0		La Prensa	0
Reforma	0	3	Crónica	0		Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	0		Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0		La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0		Impacto	0
El Sol de México	0		Ovaciones	0		Gráfico	0

## 'Conquistan' Waukegan

TONATICO.- Tras un éxodo que comenzó hace 30 años, miles de vecinos de este municipio han "conquistado" Waukegan.

Destino preferido para quienes buscan fortuna en esta ciudad de Illinois que se ha convertido en una sucursal de Tonalico, como ellos mismos refieren.

Recuerdan que el asentamiento de las primeras oleadas de mexiquenses abrió paso a los que arribaron después.

Don Severino Cruz fue de los primeros en migrar, ha trabajado como obrero y cortando pasto desde hace 23 años.

"Allá está muy frío, todo nevado, acá está bien el sol, pero hay que regresar... tenemos que repartirnos en los dos lugares".

		Página		Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0	La Prensa	0
Reforma	0	7	Crónica	0	Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	0	Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0	La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0	Impacto	0
El Sol de México	0		Ovaciones	0	Gráfico	0

## Tejupilco, pueblo migrante

# 'Si te quedas, te enmoheces'

Enrique I. Gómez

TEJUPILCO.- Este municipio casi podría ser un estado más de la Unión Americana, pues miles de habitantes han probado suerte en la tierra de los dólares.

Ahora predominan los mayores de 60 años, los jóvenes par-

ten al país vecino en búsqueda de oportunidades para progresar.

Don Salvador Loreto pasea de un lado a otro, recorre lentamente la plaza como contando cada ladrillo; a sus 77 años ha perdido el vigor, pero aún camina erguido.

"Estuve en Texas y Florida, siempre en el corte de la naranja, fueron como siete años, eran otros tiempos porque yo estaba nuevo, nada me dolía", dice.

Tiene a dos hermanas en Carolina del Norte, pero ya no piensa volver a Estados Unidos. Su tiempo pasó, dice. Ahora sólo ve a los jóvenes que salen a pié y regresan en relucientes "trocas".

"Así es, hay que buscarle porque si te quedas en el pueblo te enmoheces", bromea.

Y a los más jóvenes no les importan los riesgos con tal de hacer fortuna.

Manuel González temporalmente trabaja de taxista, también ha estado en la comida rápida, que es menos pagado, pero más seguro. Ya cruzó la frontera cuatro veces y prepara una quinta.

"La última vez caminamos dos noches por puros cerros llenos de huizache, luego nada más nos dieron cuatro botellas de agua, lo bueno fue que encontramos un estanque para ganado, sabía a baba de buey, pero el agua estaba bien rica", recuerda.

Admite que se sufre al intentar pasar la frontera, pues además hay que juntar 2 mil dólares para pagarle al "coyote".

"Pero es la única forma de hacer algo por nuestra familia, por nosotros mismos", expresa.